

Manifestation du 14/06/2025 contre E-CHO et son monde – Prise de parole du CADE par Philippe Saint-Arroman, pendant le défilé.

« Egun on deneri, bonjour à toutes et tous ,

Je m'exprime aujourd'hui au nom du CADE, Collectif des Associations de Défense de l'Environnement du Pays Basque et du Sud des Landes.

Fin 2023, nous avons pris connaissance du projet E-CHO et avons été conviés à prendre part à la concertation préalable. Dans ce cadre, une réunion avait été organisée par Elyse-Energy le 23 novembre 2023 à Bayonne. Comme cette réunion était interdite aussi bien aux défenseurs de l'environnement qu'aux journalistes, nous avons décidé d'informer la population par nous-même. De nombreuses réunions ont donc été organisées depuis un an et demi en Pays Basque et Landes.

Dans le même temps, une plateforme de trente et quelques associations, groupements et syndicats s'est constituée, intégrant ainsi le collectif Forêt Vivante Pyrénées.

Au sein de cette plateforme s'est constitué un petit groupe d'étude du projet. Nous avons ainsi pu expliquer aussi bien les conséquences environnementales du projet, qu'il s'agisse du danger pour la forêt ou pour la ressource en eau, que son absurdité du point de vue énergétique ou du mensonge de la décarbonation.

Soyons clairs : Le projet E-CHO ne saurait être amélioré, modifié, remplacé ou diminué. Nous y sommes opposés car nous le considérons comme un projet écocidaire, tout comme nous sommes opposés au projet Re-start de e-kérosène à Tartas qui fait fi de la sobriété.

Tout projet industriel et financier tel E-CHO, utilisant la biomasse, quelle que soit sa provenance, forestière ou agricole, primaire ou secondaire, locale ou importée doit être combattu. Tout projet qui met en danger la ressource en eau doit être combattu. Tout projet industriel basé sur la consommation d'électricité doit être combattu. Et nous les combattons !

Concernant le transport aérien, il n'y a pas d'alternative, seule une diminution du trafic permettra une réelle décarbonation... En commençant par les jets privés.

Suite à notre mobilisation en Pays Basque, la Communauté d'Agglo Pays Basque s'était positionnée en ces termes : « *Contre les prélèvements de biomasse sur la forêt basque du Projet E-CHO du fait du volume des prélèvements envisagés, leur concurrence vis-à-vis des projets locaux et leurs impacts sur la biomasse du Pays Basque. »*

Si cette prise de position est importante et nécessaire, nous devons rester vigilants, car, pour contourner cette opposition locale, Elyse-Energy prétend aujourd'hui modifier ses sources d'approvisionnement, en évoquant la biomasse agricole ou l'importation.

Nous le répétons donc et devons encore le répéter: préservons la forêt ici et ailleurs, préservons la fonction nourricière de l'agriculture, combattons le projet E-CHO et tous les projets écocidaire.

Milesker